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「脫貧不是終點，脫貧之後還要推
進鄉村振興、建設美麗鄉村。」今年
兩會，來自甘肅農村基層的全國人大
代表、臨夏州廣河縣莊窠集鎮西坪村
黨支部書記馬天龍，關注的重點依然
還是農村話題。「特別是鄉村振興，
這是我們新的奮鬥目標。」
馬天龍所在的西坪村曾經是個

貧困村，直到2018年，西坪村扶
貧車間的創建，不僅幫助村裏脫
離貧困，同時也讓很多的農村婦
女轉身成為工人，在家門口實現
了就業。
而在馬天龍看來，從脫貧攻堅到鄉

村振興，不僅要把立足點放到農戶身
上，因地制宜，培育新型的經營主
體，鼓勵有長期、穩定務農意願的農
戶，穩步擴大經營規模。同時，更要
注重文化層面的同步發展。

建議創體育文化品牌吸旅客
據介紹，甘肅臨夏回族自治州曾

是我國「三區三州」深度貧困地
區，也是脫貧攻堅的主戰場之一。
脫貧前後，馬天龍在走訪中了解
到，籃球運動在廣河縣有着良好的
群眾基礎，參與籃球運動的上至花
甲老人，下至少年兒童，籃球人口
已達全縣人口的三分之一。今年全
國兩會，馬天龍建議國家支持廣河
縣創建「中國籃球之鄉」。
「我們廣河沒有什麼資源，為了鞏固脫貧成

果，就要推廣文化，發展文化產業。」在馬天龍
看來，隨着經濟條件的改善，農村文化娛樂需求
也日益增加。打造好籃球之鄉，舉辦賽事，把外
面的客人邀請到廣河來，當地做好服務保障，可
以增加農民收入。特別是作為少數民族地區，美
食是廣河少數民族的特色，而且廣河還是齊家文
化的發祥地。「我們歡迎外面的客人來品嚐廣河
的美食，感受齊家文化。」
今年，馬天龍除了撰寫了關於積極推進廣河縣

籃球項目建設外，還提出了幫助解決建設齊家文
化國家遺址公園項目資金等建議。馬天龍表示，
希望通過文化建設，助力鄉村振興，讓百姓過上
幸福快樂的美好生活。

「今年我關注的就是如何寫好易地扶
貧搬遷『後半篇文章』，讓脫貧攻堅更
好地銜接鄉村振興。」全國人大代表、
寧夏吳忠市紅寺堡區農民作家馬慧娟在
《走出黑眼灣》這本作品裏，完整記錄
了黑眼灣村搬遷前後的變化和故事。寧
夏南部山區涇源縣黑眼灣村是馬慧娟的
出生地，在她的記憶裏，那裏除了沙塵
就是窮。「山大溝深，時常席捲而來的
狂風和沙塵暴，讓我們什麼也幹不了，
根本不適宜人居住。」後來，在國家脫
貧政策的扶持下，經過1983年、2000
年和2011年三次搬遷，這裏的村民才真
正走出了黑眼灣。「我們當時對移民搬
遷的認可度還是很高的，都認為生活一
定會變好。」而正如鄉親們希望的那
樣，在搬到吳忠市紅寺堡區後，日子不
僅好了，家家戶戶都富了起來。
「在二十多年的發展歷程中，我們

紅寺堡區有太多難忘的故事、艱辛和收
穫。」馬慧娟說，各級政府和領導的關
心和支持，為紅寺堡區走好致富路、繪
就新發展鼓足了信心，明確了方向。但
同時，面對寫好易地扶貧搬遷「後半篇
文章」，建成全國易地搬遷移民致富提
升示範區的發展目標，紅寺堡區還存在
一些突出的困難和瓶頸。

需扶持基建及公共服務等項目
馬慧娟通過走訪後發現：一方面受
「縣情區制」制約，紅寺堡區人員機構
編制少，教育醫療公共服務領域編制短
缺，無法滿足服務管理需求，全區基
礎設施和公共服務相對滯後。另一方
面，紅寺堡區由於設區時間較晚，與
周邊其它縣區相比，基礎差、底子
薄，差距明顯。
因而，馬慧娟建議，國家有關部委對

紅寺堡區創建全國易地搬遷移民致富提
升示範區給予政策支持。一是加大轉移
支付力度，給予紅寺堡區基礎設施、公
共服務等領域的項目扶持，提升紅寺堡
區發展內生動能。二是出台易地移民搬
遷後續扶持系列政策，並將紅寺堡區作
為易地搬遷移民脫貧致富示範區進行重
點打造，為全國易地搬遷地方後續發展
樹立樣板標杆。

鞏固成果防返貧 做大產業謀振興
代表委員建言脫貧攻堅走向鄉村振興
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兩 聚
焦 之鄉村振興篇

「嗨，大家好，我是你們的梁掌櫃……」一部手機、
一個支架、站在田間地頭一句熟悉的開場問候，

對於全國人大代表、甘肅隴上莊園生態農業有限公司總經
理梁倩娟而言，這樣的日常直播不僅只是工作，同時還承
載着一個大夢想。「熱愛農村的情懷，致力於電商事業的
初心，幫助鄉親們共同富裕的決心，還有人大代表沉甸甸
的責任。」
甘肅隴南生態良好、資源豐富，但山大溝深、信息閉

塞，大量優質農產品「藏在深山人未識」。2013年，當
地大力推動農村電商發展，不僅讓隴南特產嶄露頭角，
同時也讓身在廣東的「打工人」梁倩娟看到一個巨大的
機會。毅然辭掉高薪工作後，梁倩娟回鄉成為了一位網
店店主，專營家鄉特產。
梁倩娟曾不止一次說過，自己回鄉創

業最大的心願，就是讓更多的山貨
「飛」出大山。機會總是留給有夢想的
人，在涉足電商不久後，梁倩娟遇到直
播帶貨的熱潮，而她的勇於嘗試，也讓
網店年銷售額從初期的6萬元（人民幣，
下同）迅速提升到500多萬元，同時帶動
和幫助400多戶鄉親們脫貧增收。如今，
在當地政府的大力支持以及梁倩娟的帶
動下，手機成為當地村民的「新農

具」、直播成為「新農活」。隴南很多土特產不僅走向了
更大的市場，「全民電商」也成就了全民富裕。

梁倩娟倡加快實施物流快遞入村工程
從脫貧攻堅到鄉村振興，下一步如何把村裏的產業做大做
強、做出特色，確保大家都能持續增收創富，是梁倩娟和村
民們都在思考的問題。「我生活在農村，每天的工作也都是
和老鄉們打交道，收山貨、賣農產品，忙完就是喜歡跟他們
在田間地頭嘮家常、談收成。聊着聊着就能知道老鄉們最關
注的是什麼。」在過去的一年時間裏，梁倩娟調研的足跡遍
及隴南8個縣區。她發現，鄉村振興離不開產業支撐，只有
把初級農產品進行深加工變成更有價值的商品，才會走向更

廣闊的市場。並且，農村電商在農村的物流體系還亟待健
全，這是助力優質農產品走出大山的要素之一。
今年全國兩會期間，梁倩娟提出了兩條建議。一是建

議電商工作要更好地服務於鄉村振興，要加快實施物流
快遞入村工程，促進農村消費，讓偏遠地區的群眾享受
電商發展帶來的紅利。二是建議加大對農產品深加工的
支持力度，尤其是創造條件讓合作社、中小微企業參與
其中，讓更多的農產品變為商品走向市場，進而提升產
品附加值和溢價能力，助力群眾持續穩定增收。

霍學喜：建產銷融合模式拓農村市場
而與梁倩娟有相同觀點的還有全國政協委員、西北農

林科技大學教授霍學喜，他呼籲注重發揮電商快遞平台
企業的帶動作用，服務鞏固脫貧成果和助力鄉村振興。
「特別是要加快建設農村地區物流末端市場服務體系，
構建具有競爭力的農產品產銷融合模式，開發農村市場
潛力，營造鄉村振興的內生動力機制。」

張智軍：甘肅將增產業基建等資金投入
而讓梁倩娟欣慰的是，對於鞏固脫貧成果，推動鄉村
振興，甘肅省已經有了新的部署。全國人大代表、甘肅
省財政廳廳長張智軍表示，站在新起點，甘肅財政將着
力構建與鄉村振興相適應的投入保障機制。在重點環節
和重點領域予以政策和資金傾斜，加大產業發展、基礎
設施、人才振興以及生態建設等方面的資金投入，多角
度、多層次、全方位確保鄉村振興戰略順利實施。

「為了讓大家過上更好生

活，我們不能滿足於眼前的成

績，還有很長的路要走。」全

國人大代表、江西省九江市柴

桑區新合鎮黨委副書記、鎮長

李洪亮8日在「代表通道」上

說，脫貧不返貧，是檢驗脫貧

成果的試金石，一語道出來自

鄉村振興一線的基層代表委員

的關切和心聲。連日來，「從

脫貧走向振興」成為了許多代

表委員熱議的話題。大家紛紛

結合自身所在地脫貧攻堅的實

踐，從機制、觀念、文化等多

方面積極建言獻策，助力農村

地區在脫貧圓夢後，再啟新程

全面奔向鄉村振興。
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春回大地，在陝西省山陽縣南寬坪鎮的茶園
裏，茶葉長勢喜人。赴北京參加兩會前，全國
人大代表、安家門村黨支部副書記寧啟水再次
深入一線，了解村民們有什麼需求。「茶產業
是南寬坪鎮的主導產業，再過一個月，就要採
摘新茶了。」
寧啟水介紹，脫貧攻堅戰打響以來，安家門村
根據村裏自然資源條件，打造宜居宜業的生態環
境，大力發展種植、養殖、旅遊等產業，提高農
民收入。「移民搬遷後，大部分鄉親從山上搬下
去了，我們又利用山上的自然資源發展旅遊產
業，讓搬下去的群眾每年都有分紅。」
住上樓房、發展旅遊、每年分紅……曾經，

對於安家門村村民來說，這些就是「天方夜
譚」；然而如今，這些都成為了現實。全村人
均純收入由2011年的不到3,000元增長到2021
年的9,754元。

有利加快農業農村現代化
「我建議國家在實施鄉村振興的過程中，

重視支持農村鄉村生態旅遊，特別是秦嶺腹
地國家重點生態保護區。」在寧啟水看來，
鄉村生態旅遊有利於加快農業農村現代化，
有助於鄉村產業、人才、文化、生態和組織
振興。「這不但可以使農民就地就近就業，
同時也用活了綠水青山，使生態資源真正變
成『金山銀山』，能提高老百姓的獲得感、
幸福感和安全感。」

將完善基礎設施發展旅業
今年中央一號文件指出，在鄉村發展方

面，將實施鄉村休閒旅遊提升計劃，支持農
民直接經營或參與經營的鄉村民宿、農家樂
特色村（點）發展，這讓寧啟水尤為振奮。
「對於重點移民區的高海拔山區，村民搬出
後，騰出了大量的旅遊資源，有助於資源變
資產，增加農民收入。」寧啟水說，下一
步，他們將進一步完善村裏的基礎設施，大
力發展鄉村旅遊業，為群眾打造綠色生態美
好家園。

寧啟水：
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鄉村生態遊讓生態資源變金山銀山

◆香港文匯報記者李陽波、郭濤、張仕珍、王尚勇、朱燁

陝西、甘肅、寧夏、北京連線報道

今年將全面鞏固拓展脫貧攻堅成果，支持脫貧
地區發展特色產業，增強脫貧地區自我發展能
力，促進農業豐收、農民增收、鄉村全面振興。

——摘自國務院總理李克強政府工作報告

◆全國人大代表馬慧娟 受訪者供圖

◆全國人大代表馬天龍
受訪者供圖

◆全國人大
代表寧啟水
（左）建議
重視支持農
村鄉村生態
旅遊。
受訪者供圖

◆甘肅臨夏州廣河縣莊窠集鎮西坪村的扶貧車間讓當地婦女在家門口實現就業。 受訪者供圖

◆全國人大代表梁倩娟直
播銷售當地農特產品。

受訪者供圖


